

Zeitschrift: Die Staatsbürgerin : Zeitschrift für politische Frauenbestrebungen
Herausgeber: Verein Aktiver Staatsbürgerinnen
Band: 16 (1960)
Heft: 6

Artikel: 34 Neuenburger Gemeinderätinnen
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-846113>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

lungsreife gebracht wird. Die öffentliche Schlussphase entbehrt manchmal der Anschaulichkeit und erweckt den Eindruck blosser Routine; persönliche Gespräche der Ratsherren und — horribile dictu — die Zeitungslektüre greifen Platz. Gar eine der höchsten Befugnisse des Kantonsrates, das Recht auf Begnadigung, entbehrt in ihrer Abwicklung jeder Feierlichkeit. Ratsarbeit ist eben kein Schaustück noch ein Prunkstück, so wenig wie der schlichte sonntägliche Gang zur Urne, der übrigens eindrucksvoll zeigt, dass wir uns wohl mit Fug als gesetzgebende Behörde (Legislative) bezeichnen, das letzte Wort aber dem Stimmberichtigten zusteht.

Unser bewährtes Bindeglied zur Oeffentlichkeit, zum Volk, bilden die *Ratsberichterstatter der Zeitungen*. Ihnen wurde gleichzeitig mit dem Publikum die Türe zum Ratssaal aufgetan, wenige Jahre also, nachdem hier Paul Usteri (1828) seine berühmt gewordene Rede über die *Pressefreiheit* hielt, die in der Erkenntnis gipfelte, „dass eine erleuchtete öffentliche Meinung über allen Behörden eines Landes stehe“. Die akkreditierten Parlamentsberichterstatter sitzen, in Ermangelung einer Pressetribüne, mitten unter uns, was uns ihre nicht leichte Aufgabe noch schätzenswerter machen sollte. Zusammen mit dem protokollführenden Sekretär dürfen sie sich als die fleissigsten Teilnehmer an den Verhandlungen betrachten, und wenn ihnen auch das Eingreifen in die Debatten verwehrt ist, so üben sie um so mehr Einfluss durch ihre Berichte und Kommentare in den Zeitungen aus. Ohne das Mittel der Presse wäre die Oeffentlichkeit der Ratsverhandlungen in keiner Weise gewährleistet, und wir gingen eines Lebenselementes verlustig. Mag uns die Gegenwart der Presse genehm sein oder nicht — ohne ihre Mitwirkung wäre unser Rat ausserstande, als wirkliche Volksvertretung zu amten.

Es scheint mir geziemend, in einer Zeit der Hochkonjunktur — mit ihren unverhohlenen Schattenseiten — das Wort wieder zu zitieren, das ein ehemaliger Protokollführer (er war kurze Zeit auch Mitglied dieses Rates), nämlich *Gottfried Keller*, in einem seiner Bettagsmandate niedergeliegt und das drunten in der Halle über seiner Büste als Wandspruch prangt:

„Lass unser Vaterland niemals im Streit um das Brot, geschweige denn im Streit um Vorteil und Ueberfluss untergehen.“

34 Neuenburger Gemeinderätinnen

(BSF) Im Kanton Neuenburg finden die Gemeindewahlen gleichzeitig für den ganzen Kanton statt. Zum erstenmal am 14. und 15. Mai beteiligten sich die Frauen daran, und zwar als Kandidatinnen und Wählerinnen. Die Verhältnisse waren etwas kompliziert, da sich eine neue Partei bildete, die „neue Linke“. Auch kennen 42 Gemeinden das Proporzsystem, während 20 beim Majorz geblieben sind. Von zirka 100 Kandidatinnen wurden 34 gewählt, die 20 Gemeinden angehören, darunter 10 Liberale, 8 Radikale, 6 Sozialistinnen, 4 der nationalen Fortschrittspartei, 2 Kommunistischen, 1 der neuen Linken, 3 lokale Gruppen.